
快递“疯狂”背后的困惑
在一位从业者的眼中，快递在飞速发展的同时，自身升级迫在眉睫

随着“光棍节”购物狂
欢的落幕，港城各家快递
公司也忙翻了天。在烟台
申通快递有限公司，“爆
仓”持续发酵，7辆物流车、
一个1000多平方米的操作
间，已经满足不了突发而
至的快递高峰。找地块、建
厂房、招工人、上设备……
不少快递公司正面临着升
级之困。

格从业故事

迈入快递这行12年，

见证了什么叫“速度”
2000年，电子商务开始发展，快

递行业跟随着电子商务，几乎同步
发展起来。嗅到商机的杭州人洪金
国，只身一人从杭州来到烟台，从此
踏入“快递”行业。

“信件及商务快件比较多，一个
月下来，快件量也就300件左右，包
裹很少。”洪金国说，当时自己一个
人租了间房子，既当住所又当办公
场地。

快递行业起初并不被认同，认
为是不合法的行当，“经常被围堵，
并遭到处罚。”回忆最初的那几年，
洪金国感慨地说，那时候除了每天
送件，还要躲避相关部门地围追堵
截。

2 0 0 3年，淘宝网成立，自此以
后，电商迅速发展，快递业也“被迫”
发展壮大。洪金国租赁的房子，也由
一间小房子变成两套两室一厅的房
子，还把老婆孩子及其亲戚朋友都
接到烟台，和他一起干快递。

在一步一个脚印的努力下，洪
金国所送的快件也由几百件攀升到
上千件，单靠洪金国一大家人已经
无法运作，后来就把片区承包出去，
并于3年前在鲁东大学附近租赁了
一个厂房，作为操作间及仓库。洪金
国也成为烟台申通快递有限公司的
总经理。

直营趋势化

无论是国家相关政策的“引
导”，还是提升自身服务水平的需
要，加盟模式都要逐渐向直营模式
转变，当然不排除有可能出现介于
两者之间的第三种发展模式(“直
营+加盟”)。

柜台移动化

依托IT技术，相信再过几年快
递配送人员全部配备PDA等设
备，向客户提供快递商品的实时跟
踪以及现场发票打印等服务，就不
再是顺丰的专利(现在已有其他快
递企业已经为或正计划为快递员
配备PDA等设备)，那时每一个快
递员就是快递公司的一个移动柜
台。

合作多元化

当前电商跨界物流，物流跨界
电商，但经过一段时间的尝试后也
许电商和快递企业会发现最优的
合作模式还是“各司其职，深度合
作”，与此同时，快递企业与航空公
司等的合作也会越来越频繁，越来
越深入。

规模之困>>

原以为厂房已足够大，不料每天都“爆仓”

驱车沿红旗路一路向西，
在进入黄金顶隧道前右拐的
一条小路上，每天清晨都会看
到三十多辆贴有申通快递标
志的小货车，驾驶这些小货车
的是申通快递烟台各片区的
承包人。在这条路的尽头，是
申通快递烟台分公司的仓库
所在地，公司所有的快递每天
都在这里进行中转派送。

申通快递烟台分公司的

仓库是一处占地1000多平方米
的厂房，是洪金国3年前租赁
下来的，当时一下子签了5年
的合同。按照洪金国当年的预
想，这处厂房足够大了，完全
可以应付5年内快递的增长。

尽管厂房一直在扩大，但
这似乎还是跟不上电商的发
展。今年以来，洪金国就明显
感觉到很吃力，每天的快件量
有七八千件。16日，电商“光棍

节”期间发出的商品陆续到达
烟台，看着满眼的快递，洪金
国一直紧锁着眉头，摆在他面
前的不仅是堆积如山的快递，
还有面临的种种困境。

洪金国介绍，“光棍节”
后，快件量天天突破3万，7辆
物流货车、三四十个人24小时
连轴转，快件还是遭到挤压。
电子商务的增长速度完全超
出了他的想象，他现在最迫切

想干的事情就是找一块足够
大的地皮，建一处足够大的厂
房。

去年就想过要上传送带，
但现在的地方还是太小了，想
要适应现在的发展，就必须有
足够的远见和胆量，争取一步
到位。”洪金国认为，如果自己
公司想要适应未来电子商务
的发展，现在的规模可能要扩
大几倍才行。

经营之困>>

粗放式加盟管理，服务质量良莠不齐

水能载舟，亦能覆舟。这
句话放在快递企业和电商身
上同样适用，快递企业在随
着电商的壮大，水涨船高的
同时，也存在着被电商掀翻
的隐忧。

短 短 几 年 间 ，以 淘 宝 、
京 东 等 为 代 表 的 电 商 企 业
迅猛发展，推动着民营快递
企业快速发展壮大。不过在
快 递 企 业 不 停“ 跑 马 圈 地 ”
的大潮背后，粗放的经营模

式 已 经 成 了 整 个 快 递 行 业
发展的瓶颈。

1 1月中旬，受一年一度
“光棍节”网购洪峰影响，快
递企业如逢“春运”，而一些
经 过“ 填 鸭 ”式 快 速 成 长 的
快 递 企 业 也 集 体 爆 发 了 经
营困局。在申通快递烟台分
公司仓库的快件分拣现场，
记者看到，由于缺乏强有力
的管理规范，来自市内各快
递 片 区 的 工 作 人 员 各 自 为

战，时而发生暴力分拣和各
片区的争执吵闹事件。

对 于 这 一 越 来 越 突 出
的问题，洪金国也是深有体
会。“没办法，如果管理得太
严格，下面的人就不听指挥
罢 工 了 ，下 面 一 停 工 ，整 个
公 司 就 瘫 痪 了 。”洪 金 国 介
绍，自己作为申通快递总公
司下面的加盟商，在自己的
下面又分了 3 0多个分片区，
这 些 片 区 都 是 由 个 人 层 层

承包运营，在这种经营模式
下，自己对下面片区的管理
权限很小，导致服务质量良
莠不齐。

“没有统一有效的管理
是不行的，必须得制定统一
的管理规范。”事实上，洪金
国 也 想 通 过 完 善 相 应 的 管
理 制 度 来 规 范 快 递 终 端 配
送的质量，只是在快递企业
运 力 仍 然 捉 襟 见 肘 的 情 况
下，自己一直无暇顾及。

用工之困>>

又累又脏，留一个员工谈何容易

招工难也是快递行业面
临的一大难题。“懒人干不了
快递。”洪金国说，而学历高的
人不愿意干，也干不了。

洪金国说，他们公司没有
几个长工，留不住人。开个工
人往往干几天就跑了。现在的

年轻人，更是不愿意干，又脏
又累。

近年来，快递行业竞争提
议激烈，对于快递行业来说，
最终靠服务拼天下，也需要高
素质的管理人才。而从目前来
看，快递行业是一个低到近乎

没有门槛的行业。因为现门槛
比较低，一线的从业人员素质
较低，在运营中存在很大矛
盾，发展还是有很大难度

从业门槛低导致从业人
员素质不高，而松散式管理也
增加了潜在的信用危机。尽管

快递员工作辛苦，但往往没有
得到应有的尊重，社会地位较
低，最终导致恶性循环。

洪金国说，干了这么多
年，他早已意识到这些问题，
但从根本上来改变，谈何容
易。

中国民营快递

未来发展的趋势

申通快递烟台分公司仓库内一片忙碌景象，工作人员在紧张地分拣包裹。 记者 齐金钊 摄
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